



LA SOMBRA DE HIDALGO

Periódico semanal,
dedicado exclusivamente á la defensa del Espiritismo.

TOMO I.

MEXICO, 15 DE JULIO DE 1894.-95

NUM. 1.

CONDICIONES

La Sombra de Hidalgo, periódico espiritista, periódico semanal, dedicado a la propagación de las doctrinas espiritistas, verá la luz pública semanalmente.
Los números sencillos ya sean atrasados ó del día valen UN CENTAVO.
Las suscripciones en el Distrito Federal ó en los Estados deberán pagarse precisamente adelantadas, siendo el precio de un semestre veintidós centavos.
Para todo asunto concerniente al periódico hay que dirigirse al Editor, D. Hipólito L. Luján, Callejon de Groso número 3, (altos).

Nuestro Programa

Emprendemos la marcha por el árido camino del periodismo con la frente levantada y el corazón palpitante de alegría.

Encontraremos escollosos senderos llenos de punzantes espinas; pero la antorcha de la razón que llevamos en la diestra nos iluminará el camino.

Caminamos llenos de ardiente entusiasmo, impulsados por leyes soberanas que nos animan. A nuestros adversarios los concederemos gustosos el triunfo en la lucha de la idea, cuando nuestra conciencia nos lo dicte, y jamás llegaremos al dictorio ni á la calumnia. Sostendremos hasta el último momento los principios de libres pensadores. En la última trinchera daremos el grito energético y sonoro de ¡vivan los hijos de la ciudad!

Nuestra publicación, altamente filosófica, combatirá con energía los errores difundidos en el pueblo por religiones fanáticas y sostendrá con virilidad la bandera del Liberalismo. Exigirá el fanatismo, la teocracia y toda tiranía cuyos fines son abominables: amará con adoración las ciencias, las artes, la literatura, la libertad y la democracia.

Su norma será **JUSTICIA, EQUIDAD Y AMOR.**

La Redacción.

MI PRIMER ARTICULO

Nací para luchar.

Ahora me lanzo sobre un sendero nuevo para mí, llevando en el corazón la fé y en el cerebro la convicción de no retroceder ni un solo paso hácia atrás despues de haberlo dado hácia adelante.

Abrazo un estandarte bajo cuya sombra militan paladines llenos de esperanza en el porvenir y jamás traicionaré á esta nueva causa que me propongo defender desde ahora, como jamás he traicionado los principios por los cuales he luchado en anteriores épocas.

Algo muy grande me impetó á tomar esta resolución y yo acato con gusto la voluntad suprema de eso ALGO soberano, y por esto no intentar jamás desobedecer sus leyes.

Anhelo solamente tener la suficiente fuerza de voluntad para cumplir decididamente el sublime cometido que me he impuesto, y esto lo conseguiré si como hasta la ahora encuentro seres protectores que me tiendan la mano para servirme de apoyo cuando tenga que transitar por lo más escabroso del camino.

Deso la luz y para encontrarla sé que tengo que seguir una senda tenebrosa y oscura. Deso la verdad y para poseerla tengo que pasar por donde la duda atenta. Necesito creer y creo.

Necesito amar y amo.
Necesito ser útil á la Humanidad y la Humanidad debe quedar satisfecha de mi conducta.

Así edign sobre mi cabeza los anatemas de los déspotas de este mundo no me harán variar de plaza como lo me ha hecho mudar de convicciones el rigorismo de los que

me han tratado los tiranos de re-lumbro.

Cuando se propone uno á hacer la propaganda de ideas nobles no cesa en la lucha sino hasta caer hecho trizas por la prepotencia del enemigo.

Ser martir no es caer vencido. Los mártires son los vencedores de aquellos que los oprimen por que les dan una prueba evidente de que sus tendencias estan fuertemente arraigadas en su alma.

No se humilla el que cae abrazado á su bandera; no es derrotado aquel que al exhalar el último aliento victorea á su causa.

Hombrés enérgicos necesitan hacer la propaganda de grandes doctrinas. Seres infatigables constantes son los que deben lanzarse á la palestra para proclamar la verdad.

Si el Supremo Hacedor del Universo, si la Fuerza que todo lo anima, me presta su aliento, no cesaré en mis propósitos y seré el esforzado adalid que lucha por dar luz al mundo, hasta que no corte la pátida Atrapos el hilo de mi vida.

Leo.

El Antiguo y Nuevo Testamento.

Una de las razones principales para que no nos llamamos podido entender, es que han estado constantemente en pugna las ideas por no haberse dedicado la Humanidad al estudio sincero, frio y desinteresado del Antiguo y Nuevo Testamento. A mi juicio allí está la luz y el que quiera ser discípulo de Cristo debe estudiar ese texto sagrado. De otro modo nunca tendrá de-

recho no solo de llamarse Cristiano; pero ni aun siquiera Discípulo.

Habia dicho que el estudio debe hacerse sincero, frio y desinteresado y creo de mi deber explicarme. Cuando digo sincero es porque supuesto que todos los católicos romanos así como los evangélicos admiten la existencia del Salvador y sus doctrinas, es porque han comprendido que la misión que trajo fué la de buscar nuestra redención, y el que no acepte esta idea mal haría en entrar á las casas de oración donde se reúnen los que la llevan; digo frio porque á la hora de dedicarse á ese estudio no debe haber contiendas ni discusiones de mal caracter sino con hermandad y amor tratar el asunto que es de gran interés para toda criatura; tampoco debe nadie querer que su idea prevalezca pues nadie tiene derecho á imponerse á sus hermanos y si esto se admitiera volveríamos á establecer el Papado, y esto sería retroceder; digo desinteresado hablando en sentido material pues que el interés único que debemos tener es contribuir á la grandiosa obra emprendida por el Martir del Calvario que fué la de redimir á la Humanidad. Ningun asulariado podrá nunca emitir su juicio libremente porque el que le paga tiene el derecho de exigirle que la propaganda que haga sea de conformidad con sus ideas particulares y cuando se salen de ese cartabon los unita-

Yo sé, Señor, que disto
al hombre desvalido
El inmortal espíritu
que emana de tu Sér.
Por eso el hombre ingrato
del mundo corrompido
Puede subir las gradas
de tu eternal Eden.
Tú diste sér y vida
á todas las criaturas,
Al hombre, al pez, al bruto,
al águila caudal,
á las conoras aves
que cruzan las alturas,
A los cetáceos todos
que viven en la mar.
Desde el reptil inmundado
de la pedruzca grieta,
Hasta el horrible monstruo
que ruga con furor,
Y la Creacion entera
á tu poder sujeta,
Te escuchan, te obedecen,
te ensalzan con amor.
¡Oh, Dios! recibe humilde
del desdichado vate
Los cantos que le inspira
tu gloria perennal
Ante tus obras santas,
mi corazon se abate
Y siento que me asalta
delirio divinal.
¡Señor! ¡Señor! perdona
mi triste desvario.
La adversidad terrible
tranquilo esperaré.
Ayúdame, protéjeme,
alienta al pecho mío,
Y alcanzaré tu gloria
en alas de la fé.
Un Espiritu.

SORPRENDENTES FENOMENOS

Son los que espontáneamente se están produciendo desde hace cuatro años á la fecha en Cuautla de Morelos y Yautepec.

Habiendo venido expresamente á esta Capital el súbdito español D. Victor Villar, residente en aquel Estado con el fin de visitar los trabajos espíritas que se practican en ésta, tuvo á bien invitarme para que pasando á Cuautla viera los diversos fenómenos que allí se verifican, y habiendo concurrido según su deseo, encontré que la familia en que se producen esos fenómenos está dividida, pues una parte reside en Cuautla y otra en Yautepec, y es de notar que cuando mejor se producen esos fenómenos es cuando está unida la familia. Esta por lo que se nota á primera vista es honrada y hu-

milde, y la sencillez que allí existe, hace que no abrigue desconfianza la persona más exigente. Quiero que me den la historia de los acontecimientos desde el principio en que los fenómenos empezaron á producirse, para hacerla conocer de mis hermanos; por ahora no puedo dar muchos pormenores porque solo estuve con la indicada familia en Cuautla unas veinticuatro horas, y éstas fueron ocupadas en la sesión que duró desde las seis de la tarde del día 11 hasta las dos de la mañana del 12, empleándose el resto del tiempo en curaciones, y apenas quedando lugar para dormir y comer cuatro horas. De modo que hoy solo haré conocer los trabajos verificados en la sesión indicada, y que yo presencié, advirtiendo que allí se producen los fenómenos físicos con luz plena, y que el número de concurrentes que había eran más de cincuenta, de los cuales solo firmaron el acta trece porque los demás no sabían escribir. Además diré que allí se encuentran sonámbulos, escribientes, videntes, auditivos y sensitivos. Hay entre éstos un falto de vista escribiente, cuya facultad es notable. Se nota cuando toma el espíritu posesion de su brazo, que se desarrolla una fuerza tremenda, según los movimientos que hace, y luego escribe. Este se llama Leonides Perez y reside en Yautepec. Su hermano, Crisóforo Perez tambien es escribiente, y hay otros cuyas facultades no puse en acción por falta de tiempo.

La acta levantada, y que se halla en el archivo de este Círculo, es como sigue:

"En la H. Ciudad de Morelos, á los once días del mes de Noviembre del año de mil ochocientos noventa y tres, reunidos los que al calce suscribimos, en la casa del Sr. Nazario Rendon, con el fin de observar los fenómenos de espiritismo que se verifican en la familia de dicho señor, se dió principio á la sesión, tomándose las providencias de seguridad que se consideraron convenientes. Puesta la medium, Srta. Remedios Toledano, en una pieza independiente, y formando cadena por los concurren-

tes en la pieza inmediata, pasado un período como de media hora, principió á oírse un gran ruido en la pieza donde estaba la medium, como si sacudieran algun gran lienzo; luego se abrieron las puertas y se presentó un bulto blanco, como si bubiera estado cubierto con un ropaje blanco, y trala en el lienzo sin que se viera maro, un retrato que entregó al Sr. Manuel Medina. Al hacer esta entrega, el sér que la hizo, producía constantemente un movimiento convulsivo que producía ruido: en seguida se retiró el bulto y se cerraron las puertas: luego se abrió varias veces una de las hojas de la puerta y se veía una silla que andaba por el aire, y propendia á salir. Este fenómeno se produjo varias ocasiones. Despues se oyó sonar la campana de un despertador. Esto era el anuncio que daba término á aquellas manifestaciones. En seguida el Sr. Hipólito Salazar abrió las puertas y penetró á la pieza en que estaba la medium, encontrando á ésta acostada sobre una mesa. Preguntado por el Sr. Salazar si tenían algo que disponer los hermanos del espacio, le ordenaron verbalmente por conducto de la medium que continuara como hasta aquí propagando las doctrinas y que no temiera nada, porque ellos no lo abandonaban. Luego le dijeron:—Pueden pasar ya los asistentes á fin de que presencién los pequeños fenómenos que van á verificarse. Entonces el Sr. Salazar dispuso que pasaran todos, y entraron y se rodearon de la mesa. Mandaron que magnetizara el Sr. Salazar una poca de agua y que le hiciera hacer gárgaras con ella. Se hizo como mandaron y despues de algunas gárgaras se notaba que venian accesos de vomitar, y haciendo grandes esfuerzos arrojó primero un escudo de á peso del curso mexicano. Mandaron darle más agua y haciendo terribles esfuerzos y muy prolongados, y poniéndolo constantemente fluido el Sr. Salazar, se vió con gran asombro de todos los concurrentes que arrojó por la boca un cuadrado de metal que contiene un pequeño retrato fotográfico, que representa

una señora. Luego acostada puso su pañuelo sobre su estómago y principió como recoger algo, y pasado algun tiempo sacudió el pañuelo; cayó una cascada de sedas azul y roja. En seguida mandaron que se le diera agua tomar y que se le sugestionara para que cuando volviera á su estado normal no tuviera sufrimientos. Se hizo así y se le despertó por el Sr. Salazar, quien preguntó antes que qué debía hacerse con aquellos objetos á lo que contestaron que era un regalo que le hacian. Despierta ya la medium el Sr. Salazar le preguntó varias veces si estaba bien en su organismo y otras tantas contestó que sí, con lo que se dió por terminada la sesión de efectos físicos siguiendo despues la comunicacion por medio del medium escribiente Crisóforo Perez. Luego á mosion del Sr. Salazar propuso que era prudente que se dedicaran al estudio y se estableciera un círculo, teniendo en consideracion las facultades que allí habia, y no habiendo ninguna oposicion á esta idea se determinó que se denominaría "Círculo Cristiano Espírita BENITO JUAREZ." Manuel Zapata.—Victor Villar.—M. M. Medina.—Nazario Rendon.—Remedios Toledano.—Vicente Salinas.—Rafael Hernandez Ortiz.—Juan Toledano.—Esteban Capistrán.—Cosme Daná in Franco.—Mónico Cuevas.—Agustín Zafra.—Hipólito Salazar'

Es tan maravilloso el fenomenismo espírita que muchos aun de los mismos creyentes se han resistido á creer los fenómenos que constan en la acta que antecede, y no ha faltado quien me diga que puede haber habido prestidigitacion; pero no hago caso á sus conjeturas porque sólo veo en ellos debilidad en su f.

Al verificarse estos fenómenos habia, como lo dice el acta, más de cincuenta personas. La mesa en que la medium, Srta. Remedios Toledano, estaba acostada era la misma en que habiamos comido y tendria unas cinco varas de largo. Todos los concurrentes estaban rodeados de aquella mesa. Habia una lámpara encendida en cada extre

Estas producian bastante luz, y otra de mano que traia otra persona con la que la que la alumbraba constantemente como á media vara de distancia. Otra persona le ponía una escupidera debajo de la barba de la medium, y yo que no dejé de darle cucharadas, segun lo habian dispuesto los hermanos del espacio; de manera que allí se hacia humanamente imposible la supercheria ó el engaño; y si á esto agregamos la humildad y honradez que es notoria en aquella familia no puede uno menos que quedar plenamente convencido de los hechos.

En los números siguientes daremos á conocer á nuestros lectores dos actas más de fenómenos ocurridos con anterioridad, que me dieron, autorizándome para su publicación.

Hipólito Salazar.

MEDITACION

A mi fino amigo y hermano Sr. Isidro Rivera.

Es de invierno crepuscular momento, el cielo ostenta múltiples colores y pequeñas nubes se alejan presurosas dejando estela, cuando cauda de un cometa.

Muere el día tan lleno de bullicio; siluetas vagas se destacan en la sombra.

Es de noche.

Aparece en el espacio sideral la reina de las sombras. Sus rayos vibran en el Eter. Es la hora de la meditación. El silencio convida al recogimiento y al estudio.

La imaginación se eleva por medio de esa poderosa fuerza llamada voluntad. La impreción de la materia le acompaña y pretende tocar los planetas, esos átomos del infinito: busca con avidez su punto de apoyo, pero en vano, solo encuentra la Nada.

Todo vive en el espacio. Todo sostenido por fuerzas invisibles. En continuamos el pensamiento á otros mundos y... nada... todo suspendidos en un abismo sin fin.

Estamos en el pórtico del Cosmos y con la marcha vertiginosa del pensamiento no hemos alcanzado nada; nos encontramos en el primer escaño de esa gradadera in-

fnita de mundos en formac'on, en virilidad y en enfriamiento.

Todo pasa cual en linterna mágica, con rapidez asombrosa sin que éste ó aquel cuerpo celeste se desvíe una línea de la rita ya trazada por el dedo de esa Causa Superior no conocida, y llamada DIOS.

Es el concierto divino, es el templo sagrado del pensamiento. Allí oficia la Naturaleza, la sacerdotiza de la inteligencia, no con místicos cantares sino con transformaciones en el movimiento universal.

Rítmicos acordes forman los planetas al chocar con el fluido eterico.

Los creyentes son fuerzas inteligentes y su aduación no es una contemplacion momentanea, sino una investigacion eterna, como eterna es la vida del espíritu.

Busca un fin: el conocimiento de nuevas causas para enriquecer las ciencias conocidas: el perfeccionamiento moral é intelectual de esos creyentes: el punto de apoyo para dar un paso más hácia la perfeccion.

El relente de la noche fría refresca mi calenturienta frente, y mi espíritu experimenta el eficiente é inefable goce de una aduación sublime.

Está de hinojos mi pensamiento ante el altar divino de la Naturaleza y me encuentro en el templo de la bóveda celeste, las rutilantes estrellas cabrillean en el Infinito. Son los cirios que alumbran el altar del templo de los libre-pensadores y el aroma de naros y juncines es el incienso que átomos sutiles se eleva en el Eter como ofrenda natural á la misteriosa concepción de Dios.

En el altar del libre-pensamiento no hay sofisticos creyentes: ahí solo se encuentran investigadores estudiosos que anhelan el conocimiento de las causas no el embrutecimiento de los seres; la verdad no la mentira, como en la secta Católica Apostólica Romana.

¡Atras el retroceso!
Bendito sea el libre-pensamiento.

Antonio L. Pastrana.

AL PUBLICO.

Iremos publicando en nuestro periódico la intere-

sante obra intitulada "Roma y el Evangelio," cuyas sublimes comunicaciones serán un bálsamo consolador para los corazones deserridos. En dicha obra que por desgracia se encuentra agotada se hallará hermanado el Espiritismo y el Evangelio, encontrándose en ella las verdaderas doctrinas del Espiritismo cristiano.

Por estar agotada nos hemos resuelto publicarla periódicamente con el fin de que los creyentes posean una de las mas brillantes joyas de la literatura espírita.

¡Ojalá que nuestros esfuerzos no sean vanos y que dé opimos frutos la semilla del bien derramada por la mano cariñosa de nuestros hermanos del espacio!

El Editor.

ROMA Y EL EVANGELIO.

Primera parte.

LA RAZON EN BUSCA DE LA FE.

I.

Dios que vé los secretos de nuestra alma, sabe cuán sanos son los propósitos y sinceros los deseos que nos mueven á publicar el presente trabajo, fruto de un maduro estudio y de una imparcial observación. Entregados de buena fe, con la mejor buena fe al movimiento intelectual que viene agitando las conciencias y las sociedades al amparo de las libertades que nos ha traído el movimiento político, la brisa revolucionaria, nos hemos atrevido á buscar la razón de nuestras creencias religiosas, con ánimo resuelto de robustecerlas y afirmarlas por la fuerza de la convicción; de purificarlas en su caso, ó de sustituirlas si llegáramos á persuadirnos de que nos alimentáramos de errores. No ignoramos que este nuestro atrevimiento será por algunos calificado de orgullo satánico, y de comato de independencia por la Izquierda

que se surado y condenado más, como quiera que de fallo de los tales podemos apelar al del sentido comun al de la conciencia universal y en último término al de la Suprema Justicia, no hemos de acobardarnos y retroceder ante una calificación gratuita y caprichosa.

La razon es un atributo, un don concedido por el Altísimo á los hombres. Y del mismo modo que los ojos del cuerpo nos han sido dados para abrirlos á la luz, la razon, que es la vista del alma, la hemos recibido para buscar la luz de la verdad, que es el alimento del espíritu. ¿O es que la criatura racional posee en la razon, no una luz que le muestre los peligros, sino un peligro, un obstáculo, una amenaza? ¿O es que el Sumo Legislador ha establecido el feudalismo intelectual, la servidumbre de razon á razon, de inteligencia á inteligencia? ¿Dónde está el orgullo, dónde la soberbia, en los que juzgándose pequeños y falibles emplean toda su actividad en buscar algun destello de la verdad que desciende de las alturas, ó en los que blasfeman de guardar en depósito la verdad íntegra y absoluta y niegan á los demás el derecho de inquirirla?

La verdad absoluta es una é indivisible, es Dios. Todas las manifestaciones de la verdad salen de un mismo foco, de un mismo centro, de la divina sustancia. El que busca la verdad, busca á Dios. La ciencia y la religion son manifestaciones de la verdad absoluta; salen de Dios y á Dios vuelven. La religion es la ciencia y la ciencia es la religion: con, permítame la palabra, el hilo conductor que pone en comun'acion á la criatura y al Criador. La ciencia que no conduce á Dios, es falsa; la religion que no marcha con la ciencia no es la verdadera religion.

"Continuará"

Tipografía de "La Sombra de Hidalgo."